

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève
<b>Herausgeber:</b>	Société d'histoire et d'archéologie de Genève
<b>Band:</b>	10 (1951-1955)
<b>Heft:</b>	4
<b>Rubrik:</b>	Compte rendu administratif pour l'année 1955

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# **COMPTE RENDU ADMINISTRATIF**

## **POUR L'ANNÉE 1955**

### **Admissions**

La Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs :

M. Patrick F. O'MARA, docteur en philosophie, maître au Collège de Los Angeles.

M. Franz de CLAVÉ, docteur ès sciences économiques, professeur à l'Ecole d'interprètes.

M<sup>me</sup> Anne LISSAC, licenciée en droit, diplômée des Hautes études commerciales, diplomate.

M. Guillaume CAYLA, ingénieur.

M<sup>me</sup> Geneviève de LORIOL.

M. Alexandre SOLOVIEV, docteur en droit, professeur de littérature russe à la Faculté des lettres.

M. Raymond de SAUSSURE, docteur en médecine, privat-docent à la Faculté de médecine.

M. Vahan HAGOPIAN-PERROT, architecte.

M. Jean AUBERT, ingénieur.

M. Georges BONNANT, docteur en droit, consul général de Suisse à Hong-Kong.

M. Michel FLEURY, archiviste-paléographe, archiviste aux Archives de la Seine.

M. Erich-Hans KADEN, docteur en droit, professeur de droit romain à la Faculté de droit.

M. Serge BALLAND, licencié en droit.

M. Philippe de BEAUMONT, banquier.

M<sup>me</sup> Fernande MENCARELLI, licenciée ès lettres.

M. Charles ROTH, archiviste-paléographe, bibliothécaire à la Bibliothèque cantonale de Lausanne.

M. Jean-Ch. BIAUDET, docteur ès lettres, professeur d'histoire à l'Université de Lausanne.

M. Jean-François BERGIER, licencié ès lettres, élève de l'Ecole des chartes.

M. Emile L'HUILLIER, négociant.

M. Robert LOUIS, fonctionnaire cantonal.

M. Robert KINGDOM, assistant à l'Université de Massachusets.

M. Walter REX, professeur à Philadelphie.

M. Lino MARINI, docteur ès lettres, professeur au Lycée de Ravenne.

M. André MARIDOR, imprimeur.

M. Pierre CHOISY, régisseur.

M. Jean-Daniel CANDAUX, licencié ès lettres et sciences politiques, assistant à l'Institut et musée Voltaire.

M. Maurice PIANZOLA, traducteur.

La Société a eu le regret de perdre cinq membres effectifs et un membre correspondant :

M. le Dr Eugène BACH, membre correspondant (voir ci-dessous) ; M. Albert ROUSSY, reçu le 28 novembre 1912 et décédé le 17 janvier 1955 ; M. le Dr Henri FLOURNOY (voir ci-dessous) ; M. Edouard CHAPUISAT (voir ci-dessous) ; M. Robert PONCY, reçu le 27 mars 1919 et décédé le 7 décembre 1955 ; M. Albert-E. ROUSSY (voir ci-dessous).

En outre la Société a perdu au cours des années 1953 et 1954 MM. Raoul CAMPICHE (décédé à Nyon, le 25 juin 1953) et Edouard GIROD DE L'AIN (décédé à Paris en 1954).

La Société a enregistré quatre démissions en 1955.

La Société comptait, au 31 décembre 1955, 256 membres.

M. le docteur Eugène BACH, membre correspondant, est mort à Lausanne le 6 janvier 1955 à l'âge de 69 ans. Dès 1935, il fut médecin des pauvres bourgeois de la commune de Lausanne. Passionné d'archéologie, spécialement d'art chrétien des XII<sup>e</sup> et XIII<sup>e</sup> siècles, il fit plusieurs études sur la cathédrale de Lausanne et l'église Saint-François. En 1945 la Société de l'histoire de l'art en Suisse publia son importante monographie sur la cathédrale de Lausanne. Il présida en 1952 le comité d'organisation du congrès que la Société française d'archéologie tint à Lausanne. Il avait été nommé membre correspondant de notre Compagnie en 1932.

Le docteur Henri FLOURNOY (1886-1955), connu par ses travaux sur les affections nerveuses, psychiatre renommé, était historien à ses heures. Il entra dans notre Société en 1926. A côté de ses activités médicales — il fut privat-docent à notre Université dès 1920, puis chargé de cours dès 1941, il présida la Société suisse de psychiatrie de 1934 à 1937 — il poursuivait divers travaux historiques qui firent l'objet de trois communications présentées à notre Société : *A propos d'un tableau généalogique* (arbre « ascendant » de M. et M<sup>me</sup> Th. Flournoy), *L'émigration d'une famille genevoise aux Etats-Unis : la famille Flournoy*, et *Pierre Flournoy (1651-1719), médecin à Genève puis gentilhomme de la chambre du roi George Ier d'Angleterre*.

Né à Lyon en 1874, Edouard CHAPUISAT, après des études de droit poursuivies à Genève, Paris et Berlin, devint secrétaire du Conseil administratif, puis entra au « Journal de Genève » dont il fut le directeur jusqu'en 1933. Il fut alors chargé de cours à l'Ecole polytechnique fédérale et maître de conférences au Centre d'Etudes historiques de la Sorbonne. Son activité d'historien concerne essentiellement la Révolution française et l'Empire et c'est à ce titre qu'il collabora à la *Revue de la Révolution française* et à la *Revue des Etudes napoléoniennes*. Parmi ses ouvrages citons : *La municipalité de Genève pendant la domination française* (Genève, 1910, 2 vol.) ; *De la Terreur à l'Annexion, Genève et la République française* (Genève et Paris, 1912) ; *Le Département du Léman* (Paris, 1934) ; *La Suisse et la Révolution française* (Genève, 1945) ; *J. G. Eynard et son temps* (Genève, 1952). En dehors de cette époque de prédilection, Edouard Chapuisat a publié des études sur le général Dufour, sur Chêne-Bougeries, sur Necker, sur Mallet Du Pan. Entré en 1904 dans notre Compagnie qu'il présida en 1935 et 1936, notre regretté collègue a donné à notre *Bulletin* une édition de lettres de J. G. Eynard relatives à la Grèce (IV, 1915) et y a publié des fragments de la correspondance de Mallet Du Pan avec le maréchal de Castries (IX, 1949) ; il a présenté au cours de nos séances plusieurs communications, en particulier sur « la prise d'armes de 1782 à Genève », sur « Jean Johannot conventionnel », et sur Necker. Son activité d'historien de la Révolution avait valu à Edouard Chapuisat le titre de membre correspondant de l'Institut de France.

Albert-E. ROUSSY (1894-1955), doyen de la division inférieure du Collège de Genève, vouait à l'histoire de sa cité un intérêt passionné ; l'Escalade et le Collège furent les objets de ses recherches et de ses travaux, et on se rappelle, en particulier, l'éclat qu'il sut donner à la célébration du 350<sup>e</sup> anniversaire de l'Escalade. Sur l'événement de 1602 A.-E. Roussy a publié *Ce fut l'an mil six cent et deux... Récit d'Escalade* (Genève, 1952). Il se proposait d'écrire une histoire du Collège de Genève qu'il connaissait mieux que personne, et il avait commencé, dans les *Annales du Collège*, le récit des origines de cette institution. Il était entré dans notre Société en 1935 ; il avait présenté une communication : *Le Collège de Genève, les mutilations qu'il a subies et les dangers qu'il a courus*.

### Faits divers

PUBLICATIONS. — La Société a publié en juillet 1955 la 3<sup>e</sup> livraison du t. X (1954) du *Bulletin*, et le t. XXXIX des *Mémoires et documents (Le comté de Genève)*, de Pierre DUPARC).

DONS. — La Société a reçu les dons suivants :

M. Emil Usteri : 1 vol. ; M. A. Dufour : 1 broch. ; M. Pierre Callet : 1 vol. et 1 fasc. ; M. B. Gagnebin : 10 fasc. ; M. P. Guichonnet : 2 broch. ; M. R. Lüthi : 1 vol. ; M. Peter : 1 vol. ; Bibliothèque publique et universitaire : 10 broch. ; Pictet & C<sup>ie</sup> : 1 vol.

DIVERS. — Lors de la séance du 10 novembre, M. Rousset, président, a remis le diplôme de membre d'honneur de notre Société à M. Albert Choisy, pour marquer le soixante-dixième anniversaire de son entrée dans notre Compagnie.

### **Communications présentées à la Société en 1955**

**1272. — Séance du 13 janvier (assemblée générale).**

Rapports du président (M. Paul COLLART), du trésorier (M. Gustave DUMUR) et du vérificateur des comptes (M. Albert RIVOIRE) ; adoption des nouveaux statuts ; élection du comité 1955-1956 : MM. Paul ROUSSET, président ; Denis VAN BERCHEM, vice-président ; Gustave DUMUR, trésorier ; Alain DUFOUR, secrétaire ; Bernard GAGNEBIN, commissaire aux publications ; Paul COLLART ; Charles GAUTIER ; Marc NICOLE ; Olivier REVERDIN.

**Deux problèmes d'art romain : I. Le problème de l'arc de Titus. II. Le problème de l'« adventus » dans les reliefs historiques, par M. Filippo MAGI.**

L'« *adventus* ». Grâce à un fragment de bas-relief romain de marbre de Carrare provenant de l'île de Capri ou du Cap Misène, M. Magi précise la composition de l'*adventus*, scène qui fut parfois confondue avec celle de la *profectio*. Ce bas-relief semble être une reproduction en petit d'un grand bas-relief, celui de la Chancellerie apostolique, à Rome.

L'arc de Titus. Selon l'opinion commune il daterait de 82, environ, soit peu après la mort de l'empereur. M. Magi le pense postérieur, de l'époque de Trajan, grâce à une interprétation plus attentive d'une épigramme de Martial et d'une inscription. Il remarque aussi que Domitien marquait une grande aversion pour Titus, et que la littérature de ce temps ne mentionne pas l'arc.

Le problème de l'*adventus* est publié dans les *Rendiconti della Pontificia accademia romana di archeologia*, t. XXVIII (1954-1955), p. 45-54, sous le titre : *Un rilievo di Anacapri*.